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 تدريبات 
 : عين كل اسم فى كل جملة مما يأتى ، وبين نوعه : 1س
 .  ل يغرد البلب -4                يزأر الأسد .  -3 تجرى فاطمة . -2أحمد يرسم  قطة .     -1
 أكلت موزة .  -8أذهب إلى المدرسة .     -7    نغلق انافذة . -6        نفتح الباب .    -5
 ، ثم بين نوعه :   في مكانه المناسب : ضع كل اسم 2س

 القطن(   - أحمد –الكتاب   –صفاء   –الحصان  –)الثعلب 
 ......... طبيبة ماهرة .  -2....................جندى شجاع .                        -1
 ............ حيوان أليف .  -4.............. خير جليس .                               -3
 .   ............. تتفتح لوزاته -6............. يجرى بسرعة .                            -5
 : ضع مكان النقط اسمًا مناسباً ، ثم بين نوعه : 3س

 نجلس فى المدرسة على ..................   -2.............عنقها طويل .                 -1
 .............. طائر جارح . -4اشرب الماء من ..................         -3
  أقطف.............. الحديقة . ل   -6   نسمع صهيل ....................       -5

 : بين كل اسم فى الجمل الآتية : 4س
 لون النبات أخضر .  -2نرفع العلم على السارية .                             -1
 الطبيب يعالج المرضى .  -4نضع الكتب على الرفوف .                           -3
 ونسع المذياع .    نقرأ الصحف ، -5
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 والتاء المربوطة  -المبسوطة   -قاعدة : الفرق بين التاء المفتوحة  
 التاء المربوطة تنطق هاء عند الوقف " السكون " والتاء المفتوحة تنطق تاء عند الوقف " السكون  * 

 التاء المربوطة تأتي مع الأسماء فقط والتاء المفتوحة تأتي مع الأسماء والأفعال  *

 التاء المربوطة تأتي مع السم المفرد فقط ول تأتي مع المثنى والجمع   *

 " مَدْرَسَةٌ "  عند الوقف تنطق " مَدْرَسَه "    -  1ال :  مث                  
 " سَيَّارَاتٌ " عند الوقف تنطق " سَيَّارَاتْ " - 2                         

 الحروف التي تنطق ول تكتبقاعدة: 
 هناك كلمات بها حروف تنطق ول تكتب من هذه الكلمات                   

 ذَلِكَ  إِلَه  لكَِن هَـؤُلءَِ  هَـذَانِ  هَـذِهِ  هَـذَا  تكتب هَكَذا 

 ذَالِكَ  إلِهَ لكَِن  هَـاؤُلءَِ  هَـاذَانِ  هَـاذِهِ  هَـاذَا  تنطق هَكَذا

 ضع خطًا تحت الكلمات التي بها حرف ينطق ول يكتب :   -س   

 هَـذَانِ (   –هَـؤُلءَِ  -بَيْتٌ  –ذَلِكَ  –هَـذَا  -فيِ  –إِلَه  –شِفَاء  –هَـذِهِ  - لكَِن  –) سَمَاء   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

التنوين

نون ساكنة تنطق ولا تكتب 

الكسر

–بيتٍ –وردٍ –عزيزٍ –لهيبٍ 

سماءٍ -شجرةٍ 

الضم

–بيتٌ –وردٌ –عزيزٌ –لهيبٌ 

سماءٌ –شجرةٌ 

الفتح

ا بيتً –وردًا –عزيزًا –لهيبــاً 

سماءً –شجرةً 
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 ماء الإشارة أسدة ـــقاع 
    .هَــذَا مُهَنْدِسٌ  " -هَــذَا أسََدٌ   -للمفرد المذكر   "  هَــذَا وَلَدٌ    : هَــذَا

 . هَــذِهِ شَجَرَةٌ  "  -للمفردة المؤنثة " هَــذِهِ بِنْتٌ   ( 1:  هَــذِهِ 

 .هَــذِهِ أبَْوَابٌ  "  -للجمع الغير عاقل  " هَــذِهِ أسُُودٌ   ( 2              

  .هَـذَانِ أسََدَانِ "  -: للمثنى المذكر  " هَـذَانِ وَلَدَانِ  نِ هَـذَا

 . هَـاتاَنِ شَجَرَتاَنِ  -: للمثنى المؤنث " هَـاتاَنِ بِنْتاَنِ  هَـاتاَنِ 

 . هَـؤُلءِ بَنَاتٌ  -للجمع المذكر والمؤنث العاقل : هَـؤُلءِ أوَْلدٌ   : هَـؤُلاءِ 
 

 
 الموصول الاسم دة :ـــقاع

 اسم يدل على معنى معين بواسطة جملة بعده  

 : المفرد المذكر .. محمد هو الذى حصل على الجائزة .   الذى   

 للمفرد المؤنث .. دعاء هي التي حصلت على الجائزة  .  :   التى   

 : للجمع المذكر  .. المجتهدون هم الذين حصلوا على الجائزة .   الذين   

 اللائي : للجمع المؤنث .. أنتن اللاتي حصلن على الجائزة.  -  اللاتي   

 

 ضمائر المتكلم دة : ـــقاع
 أنَاَ مُهَنْدِسٌ  "    -أنَاَ أسََدٌ   -للمفرد المذكر   "  أنَاَ وَلَدٌ    : أَنَا   

 أنَاَ مُعلَ ِمَةٌ " -أنَاَ شَجَرَةٌ    -: للمفردة المؤنثة " أنَاَ بِنْتٌ    أَنَا 

 نَحْنُ مُهَنْدِسَانِ "    - نَحْنُ أسََدَانِ   -: للمثنى المذكر  " نَحْنُ وَلدََانِ   نَحْنُ  

 نَحْنُ مُعلَ ِمَتاَنِ "   -نَحْنُ شَجَرَتاَنِ  -: للمثنى المؤنث " نَحْنُ بِنْتاَنِ نَحْنُ  

 نَحْنُ أسُُودٌ  -نَحْنُ بنَاَتٌ  -:  للجمع المذكر والمؤنث: نَحْنُ أوَْلدٌ   نَحْنُ  
 

 

 ضمائر الغائب دة : ـــقاع
 هُـوَ مُهَنْدِسٌ  "    - هُـوَ أسََدٌ    - للمفرد المذكر   "  هُـوَ وَلدٌَ    :  هُـوَ       

 هِـيَ مُعلَ ِمَةٌ "  -هِـيَ شَجَرَةٌ    -( للمفردة المؤنثة " هِـيَ بِنْتٌ   1:   هِـيَ       

 نِ "   هُمَـا مُهَنْدِسَا  -همَُـا أسََدَانِ  - : للمثنى المذكر  " هُمَـا وَلَدَانِ  هُمَـا    

 هُمَـا مُعلَ ِمَتاَنِ "  -هُمَـا شَجَرَتاَنِ   -: للمثنى المؤنث " هُمَـا بِنْتاَنِ هُمَـا   

الٌ   -هُـمْ أطَْفاَلٌ  -:  للجمع المذكر: هُـمْ أوَْلدٌ    هُـمْ       هُـمْ عُمَّ

هَات هُـنَّ  - هُـنَّ تلِْمِيذاَت  -:  للجمع المؤنث: هُـنَّ بنَاَت   هُـن         أمَُّ

 
 أ محمد معروف طيورإعداد :

 معلم أول اللغة العربية بمدارس المنصورة كولدج
01007401861 
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 ضمائر المخاطب دة : ـــقاع
 أنَْتَ مُهَنْـدِسٌ  "    -أنَْتَ أسََـدٌ   -:  للمفرد المذكر   "  أنَْتَ وَلـَدٌ   أَنْتَ      

 أنَْتِ مُعلَ ِمَـةٌ " - أنَْتِ مَاهِـرَةٌ    -( للمفردة المؤنثة " أنَْتِ بنِْـتٌ    1 :  أَنْتِ      

 أنَْتمَُا مُهَنْدِسَـانِ "    -أنَْتمَُا أسََـدَانِ  -: للمثنى المذكر  " أنَْتمَُا وَلـَدَانِ  أَنْتمَُـا   

 أنَْتمَُا مُعلَ ِمَتـَانِ "  -نْتمَُا شَجَـرَتاَنِ أَ  - : للمثنى المؤنث " أنَْتمَُا بِنْتـَانِ أَنْتمَُـا     

ـالٌ " -أنَْتمُ أطَْفـَالٌ  - :  للجمع المذكر:"  أنَْتـُم أوَْلدٌ  أَنْتـُم        أنَْتمُ عُمَّ

هَـات  - أنَْتنَُّ تلِْمِيـذاَت  -للجمع المؤنث: "  أنَْتنَُّ بَنـَات   :  أَنْتـُن       أنَْتنَُّ أمَُّ

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

هؤلاء (-هذه -) هذا   :أَشِرْ إلى الأسماء الآتية باسم إشارة مناسب )ذلك، تلك، أولئك( 
 .نجم……… .طلاب …… .طالب………

 .بنَات ……… .بنِت  ……… .نجوم ………

اجَة ……  .سر ير……… .درّاجات…… .دَرَّ

سة ......... .دجاجة......... . سُرُر..........  . مدرَّ

سات…  .حُجَاج  …… .حاج…… .مدرِّ

 ............ أشجار  .سيارات… .مسجد……

 
 

عداد :
إ

طيور
ف 
حمد معرو

أ م
 

ج
صورة كولد

س المن
معلم أول اللغة العربية بمدار

 

 أ محمد معروف طيورإعداد :
 معلم أول اللغة العربية بمدارس المنصورة كولدج

01007401861 
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 أ محمد معروف طيورإعداد :
 العربية بمدارس المنصورة كولدجمعلم أول اللغة 
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 أ محمد معروف طيور إعداد :
 العربية بمدارس المنصورة كولدج معلم أول اللغة 
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 الجملة الاسمية  
 هي التي تبدأ باسم مثل :   : الجملة السمية  -

 باسم يذاكر الدرس   –أحَمد تلميذ ذكي 

 ضمير مثل هو الله .  أو  .هذا ولد مجتهد...    شارة مثلإسم بإ أو تبدأ    
   علامات الاسم : –

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
 

 

 الدرس    -كلمة تقبل " ال " التعريف  مثل :  البيت كل          

 سياراتٌ   -قلمٌ  -كلمة تقبل " التنوين "  كتابٌ    كل        
 جميلة    -نظيفة  -كلمة بها " تاء مربوطة " مثل : مدرسة   كل        
 في البيت  -كلمة تأتي بعد " حرف الجر " مثل على الكرسي   كل        
 سها   -محمد   -باسم  - منى   -اسم علم معروف مثل : أحمد   كل        

 تدريبات 

   :: عين الجملة الاسمية مما يأتى 1س 
 يطلع الفجر   -3   العدل أساس الملك .        -2الحق واضح .                 -1
 السماء صافية .   -6   الجو معتدل .               -5    يمتد الظل .                -4

 :   واضبطهما: عين المبتدأ والخبر فى كل جملة مما يأتى 2س
 الصلاة واجبة .   -3الجندى شجاع .              -2الوطن عزيز .                  -1
 الفاكهة ناضجة .  -6الشجرة مثمرة .              -5      المئذنة عالية .            -4

 سين ، وضعه مكان النقط فيما يأتى :  : اختر المبتدأ المناسب مما بين القو3س
 الشجر(   –النيل  –.......... عب الماء .                      )البحر  -1
 البساط(   –المصنع  –............. مزخرف .                    )الصانع  -2
 الطعام(   –القلم  –................. لذيذ .                     )الورق  -3
 الخيار(   –الموز  –...... أخضر .                            )التفاح . -4

 : اختر المبتدأ المناسب مما يأتى ، وضعه مكا النقط فى الجمل الآتية :  4س
 النخلة(  – الكعبة  –الشارع  – السماء  –)الشتاء 

 ....... شديد البرد .  . -3...... بيت الله .             -2.............. عالية .             -1
 ............. مزدحم .   -5     ........... غائمة .          -4

 : ضع مكان النقط  مبتدأ مناسباً :  5س
 ................... ظاهر بالليل .   -2............ واقف فى المحطة .                      -1



 

14 

 

 ............. فاكهة لذيذة .   -4............ متلألئة فى السماء .                      -3
 ............ أمين .  -6       ........ مضئ .                                -5

 : ضع مكان النقط خبرً مناسباً ، مما بين القوسين :  6س
 صافية(   –عذب   –)عذبة      السماء ............                -1
 جميل(   –ممتدة  – الحقول ...........                     )ممتد  -2
 ( ماهر –حاضرة  –الطبيب .............                   )ماهرة  -3

 
 

 " "يدل على حدث + زمنهي التي تبدأ بفعل  
 شرب الولد اللبن   ماضى مثل   - 1مثل : 
 ب الولد اللبنيشر   مضارع مثل   - 2       
 اشرب اللبن    أمر مثل   - 3       

 هوما دل على حدث معين مرتبط بزمن ، والفعل ثلاثة أزمان :: لفعلا
 شرح لعب           شرب                هو ما تم و انتهى               :  ماضى  - 1
 يشرح   يشرب   يلعب              ن ويستمر حدوثه هو ما يحدث الآ مضارع : - 2
 اشرح      بالع  اشرب               ب منك عمله مثل    هو ما يطل :     أمر  - 3

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الجملة الفعلية 
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 إعراب الفعل :  

 إعرابه  نوع الفعل 

 فعل ماضى مبنى على الفتح .  الفعل الماضى 

 فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة .  الفعل المضارع 

 فعل أمر مبنى على السكون .  الفعل الأمر 

 الفعل الأمر ل يأتى بعده فاعل وإنما يأتى بعده مفعول به .  ملحوظة :

 هواسم يقع فى الجملة الفعلية والفاعل هو من يقوم بعمل الفعل  الفاعل :
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ا يلي د علامة إعراب الفاعل في كل ٍ ممَّ  :حد ِّ

 .يحبُّ المعلمُ الطالبَ المجتهدَ (  (1

 .ذهبنا للتنزه على شاطئ البحرِّ (  (2

 .أطعمت الأمُ أطفالها(  (3

 .الطالبان في المسابقةِّ فاز (  (4

 .يظهرُ القمرُ ويختفي(  (5

 .نحترمُ المعلمُ الناجح(  (6

 .كتبتُ قصةً جميلةً (  (7

 : حول الفاعل في الجمل التالية حسب المطلوب
 .خدم الفلاحُ أرضه بإخلاص )مثنى مذكر   – 1

ضُ وقتهَُ في رعاية المرضى )جمع مذكر سالم – 2    .يقَضي المُمَرِّ

 .  تحَلو النزهةُ صيفًا. )جمع مؤنث سالم  – 3  

د الفاعل، واذكر نوعه، وعلامة إعرابه، فيما يلي  :حد ِّ

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 الجملة  الفاعل  نوعه  علامة إعرابه 

 نظم الطالب المكتبة       

 اقترح المهندسان مشروعًا جديدًا      

 يستعد اللاعبون للمباراة      

الكشفية انضم الطلاب للفرقة         

 أعدت الممرضات ندوة عن الإسعافات       

 باع أخوك هاتفه الجديد       

 نصح أبوك أخاك       

 باع التاجران البضاعة       
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ا يلي، وبين علامة إعرابه   حدد المفعول به في كل جملة ممَّ

كتب التلميذ الواجب مساء –أ  . 

تلميذين مشاغبينعاقب المعلم   –ب  . 

حقق الشباب إنجازات للثورة –ج  . 

احترم التلاميذ المعلمين –د  . 

قدَّم القائد نصائح مفيدة للشباب  –هـ   

اطلب من الله العونَ  -ب . 

أقفلت الخادمةُ البابَ، وفتحت الش باكَ، وتناولتْ حبلا، وعل قتِّ القنديلَ  -ت . 

الجمل التالية عي ن الفعل، والفاعل، والمفعول به، في   

 الجملة  الفعل  الفاعل  المفعول به 

 هَرْوَلْتُ إلى البيتِّ       

 تملأ الأوراق الأغصانَ       

جل إلى بيته         ذهبَ الرَّ

 نأكلُ اللحم       

 تخافُ القططُ الكلابَ       

  
  

 تمتصُ الرحيقَ الن حلةُ 

 يساعد القوى منا الضعيف   

الغزلان في الغابات الأسوديأكل      
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 : اعراب المثنى  -
اسم يدل على اثنين أو اثنتين بزيادة ألف ونون )ان ( أو ياء ونون )ين( على مفرده  والمثنى   : المثنى* 

 .ل اسماإ ل يكون 
 اعراب المثنى  اللف والياء فقط  لحظ أن علامات    علامات اعراب الاسم المثنى:* 
 ) جملة اسمية (             المعلمان ماهران -1

 مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى  * المعلمان :
 * ماهران : خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى 

-------------- ---------------------------------------- ------- 
 ) جملة اسمية (        العاملان المصريان مخلصان -2

 * العاملان : : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى 
 * مخلصان : خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى 

-------------- ---------------------------------------- ------- 
 ) جملة اسمية (                      نهر النيل فرعان -3

 * نهر : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة لأنه مفرد 
 مثنى * فرعان : خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه 

-------------- ---------------------------------------- ------- 
 ) جملة اسمية (            وسيلتان لتقدم الأمم العلم والأخلاق -4

 * العلم : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة لأنه مفرد 
 خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى   * وسيلتان :
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 .  شاهدت مبارتين فى التليفزيون -5
 * مبارتين : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى 

ن )ين ( وتكون الكلمة أن المثنى عندما  يكون مجرورا يجر بالياء أى نضيف للكلمة ياء ونو  لاحظ
 مجرورة اذا سبقت بحرف من حروف الجر 

-------------- ---------------------------------------- ------- 
 ى اعراب المثنىتدريبات عل

 حدد المثنى في الجمل التالية وبين علامة إعرابه -1
 * سلمت على رجلين .                                .                 *الطبيبان  مجدان

 * الصدق والأمانة صفتان للمؤمن .                                      * زرع الفلاح أرضين
       .*  سار التلميذ على رصيفين                          الملابس .        * تغسل البنتان 

 ناسب في كل حالة  وبين علامة إعرابه أكمل الجمل التالية بمثنى م -2
 درس العلوم للتلاميذ  شرح ..................   -1
 سلمت على ...............   في الحديقة .  -3   قرأ التلميذ .................  في المكتبة .  -2
 ...................... على الفقراء .  تعطف  - 5   سمعت ................  من المذياع .     -4
 حول الجمل التالية للمثنى بنوعيه وغير ما يلزم . -3
 يطة وموهوبة .     أنت  فلاحة نش -      المعلم المجتهد يحبه الناس .-هذا هو التلميذ المتفوق .         -1
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 أنواع الجموع  
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 وإعرابها  تدريبات عامة على أنواع الجموع

 هات جمع كل كلمة وبين نوع الجمع :  
 وزير    -طبيب  -معلم  -صورة    -جميلة    -تلميذ  -طفل    -سائح  -فنانة    -مواطن   -جندى  

   حدد نوع الجمع ثم هات مفرد كل كلمة : -2
 صفحات   -سكاكين  -ميادين  -عالمات  –مسلحون    -مخلصون    -مساكين   -طالبات     -أولد 

   حول الجمل التالية الى  الجمع بنوعيه وغير ما يلزم :-3
 هذه هو المعلم  المبدع .   -1

 جمع المذكر : ................................ جمع المؤنث : .........................
 المواطن المصري موهوب في العلم والفن .  -2

 ................................ جمع المؤنث : ......................... جمع المذكر :
   أكمل كل جملة بما هو مطلوب-4

 *  ................. ماهرون                   )   مبتدأ مناسب ( 
 *  يعمل ............فى الحقل                 ) جمع مذكر سالم ( 

 ) )  جمع مذكر سالم                 * أخذت الكتب من .........  
   أعرب : -5
   .سلم الطفال لوحاتهم للمشرفين-2                .التلاميذ المتفوقون مبدعون-1
  .كرمت الدولة المتفوقين من العلماء -4             .الفلاحون المصريون  مجدون-3
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   :بين علامة إعرابهضع خطا تحت جمع التكسير و
 . المدارس تسلم الجوائز للمتفوقين -2  يجتهد التلاميذ في  تحصيل العلم .                 -1
   .الوزراء المصريون أذكياء -4                  .يجمع العمال القمامة من الشوارع -3
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 تدريبات نحوية شاملة 
ً بها، حتى يعيش  يتحلىأن  إنسان، ينبغي لكل  الصفاتمن أجمل   صفةالصّدق )-1  الناسبين   محبوبا

 (. القيامةيوم  الله، ويرضى عنه  الدنيافي 
 أ( اعرب ما تحته خط . 

 جملة اسمية (   -حرفًا –فعلًا  –)اسمًا  استخرج من الفقرة السابقةب( 

 فيما يلي: ضع ضمير المخاطب المناسب مكان النقط جـ( 
 ................... أمهات الغد.  -  ................... تحب والديك.  -
 ................... صديقان متحابان.  -.       ................... صيادون ماهرون -

 ------------------------------------------------------ 
 لذلك تهتم به البلاد، وتعمل على نشره بين أبنائها( ) التعليم مفيد، فهو يرفع شأن الأمم، و  -2

 حرفـــاً(   –فعلاً  –اسمًا  –) جملة اسمية، ثم اذكر ركنيها  استخرج من الفقرة السابقةأ( 
 : ضع ضمير الغائب المناسب مكان النقط فيما يليجـ( 
 ................ أصدقاء متحابون.  -  ................ صيادان ماهران. -
ِ.  -  ..............صديقات مخلصات.  .. -  ................ صديق وفي 

 (. أبنائها  سعادةمن أجل  التعب والعطاء، تعطي بلا حدود، وتتحمل  الحب مصدر) الأم  -3
 اعرب ما تحته خط أ ( 
 حرفـــاً( –فعلاً  –اسمًا  –اسمية، ثم اذكر ركنيها  ) جملة استخرج من الفقرة السابقةب( 
ل الجملة الفعلية إلى جملة اسميةجـ(   ) تهتم الدولة بالأطفال (.   حو 
 ضع ضمير المتكلم المناسب مكان النقط فيما يلي: د(  
 ................. فتاة سب احة.  -  ................... رجال المستقبل.  -

 ثن واجمع الجملة السابقة. تهد( هـ(  ) هذا اللاعب مج
       أكمل بما هو مطلوب:و( 

 المعلم..... في عمله.   ) خبر (  -2) اسم إشارة (             ...... طبيبان ماهران. -1

 القمر يضيء السماء......) ظرف زمان (  -4للمخاطب(       ) ضمير ......  طبيبان ماهران -3
 اجمع الجملة السابقة للجمع المؤنث  هـ( ) هما اللاعبان ماهران (

 ------------------------------------------------------ 

 عائلة المنصوبات 
 

 المفعول معه      عول المطلق     المفعول به     المفعول فيه        المفعول لأجله            المف
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 المفعول به 
 هو اسم منصوب يدل على من وقع عليه فعل الفاعل ) قرأَ القارئُ القرآنَ (

 ينصب المفعول به بالفتحة الظاهرة إذا كان مفرداً     ) الطعامَ ( 
 أو بالياء إذا كان مثنى أو جمع مذكر سالماً                ) مسلميْنِ   مسلمِينَ (  

 حدد المفعول به فى القطعة التالية .تدريب : 
 

 )اعرب ما تحته خط (    أمــانة فريــدة
فيها ذهب ،   جرةفي عقاره  العقار، فوجد الذي اشترى   عقارمن رجل  رجل قال رسول الله: ’’ اشـترى 

. وقال الذي له  الذهبولـم أشتر   الأرضإنـما اشتريت منك  ذهبكفقال له الذي اشترى العقار: خذ 
. فقال الذي تـحاكما إليه : ألـكما ولد ؟ قال   رجلوما فيها . فتـحاكما إلى  الأرضالأرض إنـما بعتك 

 ، وأنفقا على أنفسهما منه ‘‘  الجارية مالغلا. قـال: أنكـحا جارية، وقال الآخر : لـي غلامأحـدهما : لـي 
 

  المفعول فيه ) ظرف الزمان والمكان (
 هو اسم منصوب يبين الزمان أو المكان الذي حدث فيه الفعل .  

 نَ ، بعدَ ، صيفاً  ، دقيقةً ، عاماً .......صباحاً ، مساءً ، أمامَ ، خلفَ ، بي  مثل :
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 الفراغات بمفعول فيه مناسب :  :  املأتدريب 
 ذهبْتُ إلى المدرسةِ ............................ 

 تكلمْتُ في الهاتفِ ................. واحدة . 
 ......................................... يشتدُ البردُ 

 انتظرتكَ .......................................... 
 الجملة التالية إعراباً تاماً . أعرب تدريب :

 ً  شربَ المريضُ الدواءَ صباحا
 شرب : ..................................................................................

 لمريض : ..............................................................................ا
 الدواء : ................................................................................

 ................................................................................ صباحاً :
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 المفعول لأجله
  هو اسم منصوب يبين سبب حدوث الفعل . ودائماً يأتي بعده جاراً ومجروراً .

  مثل : وقفَ التلاميذُ تحيةً للعَلَمِ 
 ابتغاء .....(   –حرصا  –طمعا   –أملا   –رغبة  –ويأتى غالبا فى كلمات ) حبا 

  تدريب : ضع خطاً تحت المفعول لأجله في الجمل التالية :
 أذهبُ إلى المدرسةِ رغبةً في العلمِ .
 شاركْتُ في السباقِ طمعاً في الفوزِ .

 استشهدَ البطلُ دفاعاً عن الوطنِ . 
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 تالية إعراباً تاماً . الجملة ال تدريب : أعرب

 أرسلَ اللهُ النبيَّ رحمةً للناسِ . 
 أرسل : .............................................................................
 الله : ................................................................................

 ..............................................................النبيَّ : ...............
 رحمةً : .............................................................................
 للناس : .............................................................................

 بين نوعه: حدد كل مفعول وتدريب : 
عن النفس ، فيذهبون إلى الصعيد رغبة في مشاهدة ما به من   ا) يزور مصر كثير من السائحين ترويح 

الآثار التي بناها القدماء  إظهارا لنبوغهم في فن العمارة ، وشيدوها تـمجيدا لـملوكهم  ، والتي أنطقت 
 .ألسنة الناس بالثناء اعترافا بفضلهم وجعلت كل مصري يفخر إعجابا بأجداده الأمـجاد (

 
 

 المفعول المطلق
 هـو اسم منصوب ويكون من لفظ الفعل ليؤكده .

 مثل :          قرأ    قراءةً                  فتحَ   فتحاً             صاح صياحاً 
 خطاً  تحت المفعول المطلق في الجمل الـتالية :  تدريب : ضع

  سَهِرَ الحارسُ سهراً طويلاً .
  كَـلّـمَ اللهُ موسى تــَكْليمًا   

 صَبْرًا جميلاً . اصبرْ 
 نِـمْتُ نَـوماً عميقاً .  

 
  ) ـيْفَ إِّكْرامـاً طَمَعـاً في الأجَْرِّ  تدريب : أعرب الجملة الآتـــية إعراباً تاماً )أكَْرَمْتُ الضَّ

 أكرمت : ...................................................................................................
 الضيف : ...................................................................................................
 إكراماً : ....................................................................................................

 ........................................................................طمعاً : .............................
 في الأجر : ..................................................................................................

 قوسينِّ . المفعول المناسب  للكلمات الملونة  في الجمل الآتية مما بين ال رتدريب : اخت
 .قَـرَأَ القارئُ القـُرآنَ قــراءَةً صحيحةً رغبةً في الأجر  1

 ) مفعول به ، مفعول فيه ، مفعول لأجله ، مفعول مطلق ( 
 . قَـرَأَ القارئُ القرُآنَ قــراءَةً صحيحةً رغبةً في الأجر  2

 ) مفعول به ، مفعول فيه ، مفعول لأجله ، مفعول مطلق ( 
 قرُآنَ قــراءَةً صحيحةً رغبةً في الأجر  . قَـرَأَ القارئُ ال3

 ) مفعول به ، مفعول فيه ، مفعول لأجله ، مفعول مطلق ( 
 . قَـرَأتُ القصةَ قراءةً صحيحةً صباحاً حباً في المطالعة4

 ) مفعول به ، مفعول فيه ، مفعول لأجله ، مفعول مطلق ( 
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 الكلمة ذات الحركة المناسبة :  رتدريب : اخت
 سِــرْتُ ................. سريعاً                       )  سيرٌ  ،  سيرٍ  ، سيراً (

 )  إقراراً  ، إقرارٌ  ، إقرارٍ  (     أقررْتُ بذنبي ................                    
 )  عملَ  ، عملِ  ، عملُ  (       عملْتُ ........... الأخيارِ .                      

 ، الصوتَ ، الصوتِ (   سَمعْتُ ........... سماعاً .                           )  الصوتُ 

 صن ِّف الأسماء المنصوبة في الجمل الآتية حسب الجدول: 
ا::   أعرب ما خُطَّ تحته في النص الآتي إعرابًا تامًّ

في جو المدن، لا يشعرُ الإنسانُ بالسماءِ إلا عندَ المطرِ، ولا بجمال الشمسِ أو القمر. كلُّ ما حوله من  
، فقد  هْرِ  باقاتِ  وضعَ جمالٍ جمالٌ صناعيٌّ عن الأزهارِ في منابتها، ووضعَ ثرُياّ الكهرباءِ   استغناءً الز 

يخرجُ من المدينةِ  يومَ  الإنسانِ بجمالِ الط بيعةِ،  بالضّوءِ، وأين منها ثرياّ السماءِ؟وإن ما يَشعرُ  طمعاً
ها  جَناحتنشُرُ  فراشةً من حياةِ الحضرِ إلى البداوةِ. فيتمنى أنْ يكونَ  فرارًاللراحةِ، و  سعياًإلى الرّيفِ، 
 للدفءِ والحياةِ. طلباًفي الشمسِ 

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... : وضعَ 

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... ....: باقاتِ 

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... ....: استغناءً 

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... : طمعًا

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... ...: سعيًا

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... : يومَ 

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... : فرارًا

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... : فراشةً 

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... ........ : جَناحها

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... ...: طلبًا

 ************************************************** 

 
 
 
 

 نوعه  الاسم المنصوب  الجملة

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... ..  يقفُ التلاميذ احترامًا للمعلم. .1

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... ....  حضرْتُ الحفلَ تلبيةً لدعوة صديقتي. .2

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... ....  الحرارة أمس.ارتفعت  .3

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... ....  تاجرْتُ أملًا في الربحِ. .4

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... ....  يدرِّبُ المهندسون الفلاحيَن على الزراعةِ. .5

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... ....  زار السّائحُ قلعة المدينةِ. .6

 .... .... .... .... .... .... .... .... .... .... ....  هدرَتِ الطائرةُ هديرًا مرعبًا. .7
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 النكره والمعرفة 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 أمامك مجموعة من الكلمات صن ِف كل كلمة من حيث كونها نكرة أم معرفة :

 صوت  صفر 
باب  
 الفصل

 رجل  المدرسة  شجرة كرسي  محمد  أمس ألغاز 

 جدة الأسد أنت
مدرسة  
 الخوارزمي 

 ألوان  بيت  الباب القرآن فيل  زمزم 
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 اعراب المضاف اليه   
 اسم مجرور يوضح السم الذى قبله ويخصصه .  :المضاف اليه  

 المضاف اليه مجرور دائما . علامة جر المضاف اليه الكسرة أو الياء . 

 علامة جر المضاف اليه :

 جمع تكسير ( –جمع مؤنث سالم – : يكون المضاف اليه مجرورا بالكسرة اذا كان ) مفردا الكسرة 
 سعد المعلم بتعاون التلاميذ  -1 أمثلة :

 التلاميذ : مضاف اليه مجرور وعلامة جره الكسرة لأنه جمع تكسير . 
 كتاب التلميذة نظيف .  -2        

 التلميذة : مضاف اليه مجرور وعلامة جره الكسرة 
  ملابس  المعلمات جميلة   -3:          

 ة  المعلمات : مضاف اليه مجرور وعلامة جره الكسر    
 جمع مذكر سالم (  –الياء : يكون المضاف اليه مجرور وعلامة جره الياء اذا كان ) مثنى 

 
 كل المهندسين مخلصون   -1أمثلة   

 
  المهندسين : مضاف اليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم.

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 من المواضع التى يكون فيها السم مضاف اليه  ملحوظة هامة :
 - ( الاسم الذى يلى كلمتى ) كل  غير    -سوى  –أى  – بعض  –) كل اتغالبا الاسم الواقع بعد كلم

 بعض( غالبا مضاف اليه .
 الاسم التالى مباشرة لظرف المكان غالبا مضاف اليه .

 الاسم المعرفة الواقع بعد المفعول المطلق المبين للنوع غالبا يكون مضافا اليه .
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 استخرج المضاف إليه في القطعة التالية : 
لما أشرقت الجزيرة العربية بنور الإسلام , ونفذت أشعة الهدى إلى أرض اليمن كان شريح من أوائل   

 و الحق . المستجيبين لدعوة الهداية ، المؤمنين بالله و رسوله 
 استخرج المضاف إليه فيما يأتي ثم أعربيه  : 

 زرت مواقع المعركتين , وشاهدت آثار المعركة .  -
 العلماء ورثة الأنبياء . -    

 :أعرب الجمل الآتية
 .الحكومة الأراضي على بعض الناس توزع  -1

 .نهر النيل عذب  -2

 . الإنسان في حفظ اللسان سلامة -3

 .عسل النحل مفيد  -4 

 .فوق كل ذي علم عليم  -5

د علامة إعرابه  :عين المضاف إليه في الجمل الآتية، وحد ِّ
   .                       كل الطلاب حاضرون اليوم    -1

 .المباراة النتيجةأذاع حكم    -2

 .وقف العصفور بين الأغصان -3  
  .                                    التقدم أمل الشعوب -5  
 .أكرمت طلاب الصفين الخامس والسادس -6  

 
 
 

 تذكر أن الجملة السمية هى التى تبدأ باسم وتتكون من مبتدأ وخبر 
* المبتدأ دائما معرفة ونبدأ به الجملة والخبر دائما نكرة ويأتى بعد المبتدأ ليتمم معنى الجملة  

 والمبتدأ والخبر دائما مرفوعان 
  أنواع الخبر : -1

 هو ما ليس جملة ول شبه جملة  :  مفرد خبر
  .المدرسة الجميلة محبوبة -البنتان جميلتان  -الأمهات رحيمات بأبنائهن   -  الكتاب جديد 

 ( خبرجملة فعلية      ب( خبرجملة اسمية أينقسم الى  : جملة خبر* 
   :أمثلة 

 خبرجملة فعلية :

 . الصلاة تنفع المسلم    -  القراءة تغذى العقول     -  العلم يفيد الناس 
 :  خبر جملة اسمية

 . الفتاة أخلاقها مهذبة   -  الكتاب صفحاته جميلة    -   الفاكهة طعمها لذيذ 
   ملحوظة :

دائما فى خبر الجملة السمية لبد من ضمير يتصل بالخبر يربطه بالمبتدأ غالبا الضمير هو  
    .) الهاء(

 :ما يكون ظرفا أو جارا ومجرورا أ : جملة شبه خبر
   .القائد أمام الجنود   -  المهندس فى المصنع    -  الطائر فوق الشجرة    - المعلم فى الفصل 

 أنواع الخبر 
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 تدريبات متنوعة على ) أنواع الخبر( 

   :حدد الخبر فى كل جملة وبين نوعه -1
  .التلاميذ فى المدرسة -
   .العاملان المجدان محبوبان -
 . الصوم فريضة على المسلمين -
   .الأسد  يأكل اللحوم -
   .أنابيب البترول تحت الأرض -
  .الزهور رائحتها عطرة  -
 أكمل كل جملة بما هو مطلوب :  -2

 الشارع ...............               ) خبر جملة اسمية (  -
 ..............             ) خبر مفرد    ( الرياضة . -
 الأشجار ............                 ) خبرشبه جملة (  -
 الكمبيوتر ................              ) خبر جملة فعلية ( -

   :اكتب المطلوب وغير ما يلزم
 ( العلم فائدته عظيمة )  حول الخبر الى خبر جملة فعلية  -
 القوة تفيد الشعوب     ) حول الخبر الى  خبر مفرد  (  -
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 أ محمد معروف طيورإعداد :
 معلم أول اللغة العربية بمدارس المنصورة كولدج
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 كان وأخواتها    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 كان الصبى قويا 
 فعل ماض  ناسخ مبنى على الفتح يرفع المبتدأ وينصب الخبر   : كان*

 : اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة   الصبى
 .بر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة : خ قويا

 أصبح اللاعبون نشيطين.
 فعل ماض ناقص ناسخ يرفع المبتدأ وينصب الخبر.       : أصبح*
 : اسم أصبح مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم اللاعبون*
 : خبر أصبح منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم نشيطين*

 ظل الرجلان واقفين .
 : فعل ماض ناسخ يرفع المبتدأ وينصب الخبر  ظل*
 ل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى. : اسم ظ الرجلان*
 : خبر ظل منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى.  واقفين*

  :القاعدة
كان وأخواتها أفعال ناسخة تدخل على الجملة السمية فترفع المبتدأ ويسمى اسمها وتنصب الخبر  

 ويسمى خبرها  



 

35 

 

  -ما انفك  -ما برح   - ما زال -  أمسى - بات -صار   -أضحى   -ليس   -  ظل  -) أصبح أخوات كان 
   .( والمضارع والأمر من هذه الأفعال يعمل عمل الماضىمادام 
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 إن وأخواتها 
 : القاعدة 

إن وأخواتها حروف ناسخة تدخل على الجملة السمية فتنصب المبتدأ ويسمى اسمها ويظل الخبر 
 مرفوعا ويسمى خبرها  

 أخوات ) ان (   

 :للترجى   لعل  : للتمنى /ليت: للتشبيه  /  كأن  /: للاستدراك   لكن: للتوكيد  /    أن*  
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 

 

 :ضع خطًّا تحت الحرف الناسخ، وبين إفادته فيما يلي

 .…… إن  الصيف جميل الحرف الناسخ ……. يفيد  -1

 .…… كأن الكتاب ورق الحرف الناسخ ……. يفيد -2 

 .…… لكن  الكتاب ورق الحرف الناسخ ……. يفيد  -3

 .…… الناسخ ……. يفيد ليت النهار دائم الحرف  -4 

 .…… لعل  الغائبَ آتٍ الحرف الناسخ ……. يفيد -5 

 : استخرج الحرف الناسخ واسمه وخبره

           .لعل الطفلَ سعيدٌ   أ ()

        .ب ( إن الصناعةَ متقدمةٌ في مصر)

 .ج ( عرفت أن العلمَ مفيدٌ )

          .د ( كأن الجنديَ أسدٌ  )

                    .ليت الإخلاصَ منتشرٌ  هـ ()

 .و ( العصفورُ طائرٌ لكنَّ الأسدَ حيوانٌ )
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 الأسماء الخمسة واعرابها 

 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 الإعراب الأمثلة 

رجلٌ   سعيدٍ أبو 
 كريمٌ 

لأنه من الأسماء الخمسة  وهو مضاف   وعلامة رفعه الواو أبو سعيد : ) أبو ( مبتدأ مرفوع  
 و)سعيد( مضاف إليه مجرور بالكسرة 

 كريمٌ  أباكإن 
  وهو مضاف   لأنه من الأسماء الخمسة وعلامة نصبه الألف ) أبا ( اسم إن منصوب   -أباك :

 اف إليه و)الكاف( ضمير متصل في محل جر مض

  أخاكاحترم 
 الكبير

لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف    وعلامة نصبه الألف أخاك :) أخا ( مفعول به منصوب  
 و)الكاف( ضمير متصل في محل جر مضاف إليه 

أبي  سلمت على 
 سعيد

لأنه من الأسماء الخمسة وهو   وعلامة جره الياءأبي سعيد :)أبي( اسم مجرور ب) على ( 
 مضاف و)سعيد(مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة 

 أ محمد معروف طيورإعداد :
 معلم أول اللغة العربية بمدارس المنصورة كولدج
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 :الجمل التالية الأسماء الستة، وبين علامة الإعراب والسبب في ذلك  حدد في •

 .أبوك طبيب ماهر •

 .يُجِلُّ الناس أباك •

مَ الناس على أبيك •  .سَلَّ

 .ذو المال محسود   •

 .في فِيكَ أسنان بيضاء •

 .فَاكَ بعد الأكلاغسل  •

 .انصر أخاك ظالما أو مظلوما •

 .إنك لذو حظ كبير •

 .صار التاجر ذا مالٍ وفيرٍ  •

 أدخل على الجملة فعل ناسخ مرة وحرف ناسخ مرة :  •

 أبوك ذو علم عظيم . •

 أخوك وصاحبه ذوا أخلاق فاضلة .  •

 فو حميك ينطق بالحكمة .  •
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 :عين النعت والمنعوت فيما يلي

 .مصر جزء من وطن أكبر هو الوطن العربي – 1-

 .لكل بلد متحضر دستور يضم مجموعة قوانين – 2-

 .شاهدت فراشات مرفرفة بين الزرع – 3-

 .ودعت صديقا عزيزًا – 4-

 .في مصر نساء عظيمات – 5-

 .محمد صديق مخلص – 6-

 .تحتفل الدولة بالأمهات الخالدات- – 7

 :اجعل الحال نعتا فيما يلي

 .أبصرت القائد ثابتاً بين الجنود – 1-

 .حييت الصديق واقفاً في شرفة منزله – 2-

 .استمعت إلي الخطيب منادياً فوق المنبر- – 3

 .صديقي غاليةقدمت الهدية لإلى  – 4-

 .سرني أبناء الوطن متحدين – 5-
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ــطِ، بناهـا الإسْـكنْدرُ الأكْبـرُ، وشهِدتْ )“ الإسْكنْدرِيّةُ مدِينةٌ عظِيمةٌ، تقــعُ على شاطِــئ البحْــرِ الْمُتوسِّ
يّة الكامِلة،  عُصُورًا مُخْتلِفـةً، وحُكّامًا كثِيرين، ووقفتْ ضِدّ الْمُسْتعْمِرِ الظّالِــم، حتىّ كتب  الله لها الْحُرِّ

عةِ، ومساجِــدِها العظِيمةِ،   يّاتِها العِلْمِيّة، ومــدارِسِها الْمُتنوِّ وهِــى تنُافِــسُ القاهِرة بمِا فِيها مِــنْ كُلِّ
قِ، وهوائهِا  وحدائِقِها الفسِيحةِ، وآثارِها القدِيمةِ. ويذْهبُ النّاسُ إِليْها صيْفًا؛ لِيتمتعُّوا بمِائِها الرّائِ 

  .“(العلِيلِ 

نْهُما – : )كُل  نعْتٍ مفردٍ ومنْعُوته، وبي ِّنْ علامة الإعْرابِّ في كُل ٍ مِّ ن الفِّقْرةِّ الس ابِّقةِّ  ).عي ِّنْ مِّ

 :استخرج من الجمل الآتية الحال، وعين صاحبها 

     .يحب الأطفال الكتب مصورةً -2               .أقبل القطار مسرعًا  (1-

                .بنينا المسكن واسعاً -4                  .غادرت الحفل مسرورًا (3-

 :حول فيما يأتي النعت إلى حال، والحال إلى نعت 

       .أكلت الفاكهة ناضجة -2             .رأيت رجلا نشيطا  – 1-

 .سقط المطر غزيرا – 3-

 :اجعل صاحب الحال لغير الواحد فيما يأتي

  .شاهدت البنت فرحة بنجاحها -2              .يعجبني العامل مجتهدا في زيادة الإنتاج – 1-

  .يقضى المعلم يومه الدراسي متفانيًا في أداء واجبه – 3-
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  الفعل المضارع 

  

     

 المضارع المرفوع   المضارع المجزوم   المضارع المنصوب 

علامة نصبه الفتحة إذا سبقه أحد  
 الحروف الآتية : 

 
علامة جزمه السكون إذا  
 سبقه أحد الحروف الآتية 

علامة رفعه الضمة ، إذا لم   
يسبقه حرف ناصب أو حرف  

 كَي   لنَ   أن   جازم
  لام

 التعليل

 
 لمَ  

 لا

 الناهية 

 لام
 الأمر 

 

  

              

 التلميذ الدراجة . يركبُ   عن الصف . أخرجْ لمْ   النظام نتعلمَ  يجب أنْ 

 البنت بالحبل . تلعب   الكذاب . تصدقْ  لا  الذي يتأنى في الأمور يندمَ  لنْ 

 الزهر في الربيع . يتفتحُ   كلٌ منا النظام . ليتعودْ   على الأمن   يحافظَ   يسهر الشرطي كي 

 سعيداً  لِتعيشَ  افعل الخير
   

 بالكرة في الفناء . نلعبُ 

 
   الإعراب     الإعراب     الإعراب 

فعل مضـارع منصـوب وعلامة نصـبه  
 الفتحة الظاهرة على آخره .

 
ــارع مجزوم وعلامة   فعل مضـ
جزمه الســـــكون الظاهرة على  

 آخره .
 

فعـل مضـــــارع مرفوع  
وعلامة رفعه الضـــــمة 

 الظاهرة على آخره .

 تدريبات :

، وَبَي ِّنْ سَبَبَ النَّصْبِّ واضْبِّطْهَا بِّالشَّ  ن الفقْرَةِّ التَّالِّيَةِّ عَةَ المَنْصُوبَةَ مِّ ج الأفَْعاَلَ المُضَارِّ  :كْلِّ اسْتخَْرِّ

ب  لكََ الخَيْرَ، وَأنَْ تكَُون “ لاً  ياَ بني إنني أحُِّ ن ِّى. أنَْتَ في عَصْرِّ العلْومِّ والت ِّكْنوُلوُجيا. عَلَيْكَ أنَْ تفُكَ ر أوََّ أكَْثرَ خَيْرًا مِّ

ي يش عِّ ؛ حَتَّى تعَِّ يدَةً لِّتعَُب ِّر بعَْدَ ذلِّكَ، لنَْ تحَْفظَ فَقطَْ، حَتَّى يكَُون لكََ رأىٌْ وَقدُْرَةٌ عَلَى ات ِّخَاذِّ القَرارِّ  .“ شَةً سَعِّ

ةً ثاَنِّيةًَ، فِّى جُمْلَتيَْنِّ  - 2-  ةً، ولامََ التَّعْلِّيلِّ مَرَّ عِّ )تفَْعلَ ( لامَ الأمَْرِّ مَرَّ لْ عَلَى الفِّعْلِّ المُضَارِّ كَ، وَاضْبِّطِّ    أدَْخِّ نْدِّ نْ عِّ مِّ

عَ في كُل ِّ جُمْلةٍَ   .الفِّعْلَ المُضَارِّ

 ، ن الفقْرَةِّ التَّالِّيَةِّ عَةَ مِّ ج الأفَْعاَلَ المُضَارِّ  :وَاضْبِّطْها بِّالشَّكْلِّ اسْتخَْرِّ

هِّ، كَما أنََّ عَ  ، وَيذَُود عَنْ بِّلادَِّ ـع عَنْ وَطَنِّهِّ ـل: “إِّنَّ كُـلَّ فـَرْدٍ يدَُافّـِ يـمُ مُصْطَفَى كَامِّ عِّ م نفَْسَهُ قرُْباَناً؛  يَقـُول الزَّ لَيْهِّ أنَْ يقُدَ ِّ

نْ  هِّ؛ أي أنَّهُ يعَدُ المَوْتَ مِّ عْلاءَِّ شَأنِّْ بِّلادَِّ  .“ أجَْلِّ الوَطَنِّ حَياةً لإِّ

“ م لِّلْحَ  ، وَإذا لمَْ تبَْتسَِّ ر عَنْ مُسَاعَدَتِّهِّ م غَيْرَكَ، وَلاَ تتَأَخََّ نْسَانِّيَّةِّ فلَتحَْترَِّ ياَةِّ، وَلمَْ تشَْعرُ بِّجَمَالهَا فلَنَْ كُلُّناَ إِّخْوَةٌ في الإِّ

حًا في حَياَتِّكَ   .“ تكَُون ناَجِّ

جِّ  ، واضْبِّطْهَا اسْتخَْرِّ ، وبَي ِّنْ سَبَبَ الجَزْمِّ نَ الْجُمَلِّ الآتِّيةَِّ ن كُل ِّ جُمْلةٍَ مِّ عَةَ الْمَجْزُومَةَ مِّ بِّالشَّكْلِّ الأفَْعاَلَ الْمُضَارِّ : 

م بعَْضَناَ ) ين                           .ا( كُلُّناَ إِّخْوَةٌ فلَْنكُْرِّ نْدَمَا تتَحََدَّث مَعَ الآخَرِّ  .ب( لاَ ترَْفَع صَوْتكََ عِّ

يَّةِّ أمَْسجـ( لمَْ يُ )  .سَافِّر أبَِّى إِّلَى الإسْكَنْدَرِّ
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 كل فعل مضارع اتصلت به ألف الثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة  
ترفع الأفعال الخمسة وعلامة رفعها )ثبوت النون   (   وتنصب وتجزم وعلامة النصب  *  اعرابها :

 أو الجزم )حذف النون( 

 تدريبات :
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 الأفعال الخمسة
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د الأفعال الخمسة في الجمل التالية وبي ِّن إعرابها   :حد ِّ

 .الفلاحون يحرثون الأرضَ ويزرعونها -1 

 .يزرعوهالكنَّ الفلاحين هذا العام لم يحرثوا الأرضَ ولم  -2 

 .الطفلان لم يتعودا بَعدُ على جو  المدرسةِّ -3 

 .يبيعُ الصيادون الأسماكَ التي يصطادونها على الشاطئ -4 

جان للبضاعةِّ بأساليبَ مُختلفةٍ  -5  ِّ  .البائعتان ترُو 

دِّ لهم -6  ِّ الموح   .السائقون لم يتقيدوا بالزي 

 7-  ٍ  .الفنيون يبرمجون الحواسيبَ بشكلٍ دوري 

 .لآباءُ والأمهاتُ يشعرون بالغبطةِّ عند نجاحِّ بناتِّهم وأبنائِّهما -8 

 .أصحابُ الاستراحاتِّ السياحي ةِّ يحرصون على أن يقدموا أفضلَ الخدماتِّ لزبائنهم -9 

 .على الرغمِّ من عَدمِّ فوزكِّ في المسابقةِّ ، فلا تيأسي ، ستفوزين في مسابقاتٍ قادمةٍ  -10 

ب بالجمل    :(التالية: المثنى المخاطب )أنتما ( ، والمثنى الغائب )هماخاطِّ

رْ  -1   .أنتَ لم تقَُص ِّ

دُ الناسَ  -2   .أنت تساعِّ

 .أنت تؤُي ِّدُ الحقَّ  -3 

 .أنتَ لن تتهاون في الواجب -4 

 .أنتَ كي تنجحَ عليك أن تجتهدَ  -5 

ب بالجمل التالية الجمع المخاطب )أنتم ( ، والجمع الغائب )هم   :(خاطِّ

 .أنتَ تدَْرسُ جدوى المشروعِّ، قبلَ القيامِّ به -1 

 .أنتَ لم توافق على الخُطَّة، ولن توقعَ عليها  -2 

دُ الزبائنَ بالربحِّ، لكنه لم يربحْ مرةً واحدةً  -3   .هو يَعِّ

 .هو لم يحضرْ الاجتماعَ، ولن يعرف ما دارَ فيه -4 

ضَ نفسَهُ للأخطارِّ هو يقودُ السيارةَ بهدوءٍ، كي لا  -5   .يعَُر ِّ

، وَبيَ ِّنْ عَلامََةَ إِّعْرَابِّهِّ  نَ الأفَْعاَلِّ الخَمْسَةِّ  :عَي ِّنْ فِّيمَا يأتي كُلَّ فِّعْلٍ مِّ

لُ “ ةَ الأمَُمِّ وَنَهْضَتهََا، وَأنَْتمُْ أيَُّهَا الأبَْناَءُ عَليَْكُمْ أنَْ تتَحََمَّ لْمُ وَالإيمَانُ يمَُث ِّلانَِّ قوَُّ ئوُلِّيَّاتِّكُمْ في وا مَسْ الْعِّ

ينَ عَلَى السعي نَحْوَ تقََدُّمِّ الوَطَ  رِّ ، وَبِّذلَِّكَ تكَُونوُنَ قاَدِّ ،امْتِّلاكَِّ القِّيمِّ والأخَْلاقَِّ وَعُلوُمِّ المُسْتقَْبَلِّ وأنَْتِّ   نِّ

لْمِّ النَّافِّعِّ وَالخُلقُِّ الفَ   وَلاَ تفرطي في الْعِّ
يَّةً ئِّينَ أيََّتهَُا الفتَاةُ فلتكوني فتَاَةً عَصْرِّ ، وَأنَْتِّ حينمَا تنُْشِّ لِّ اضِّ

 .“ أبَْناَءَكِّ عَلَى ذلَِّكَ يصُْبِّحُونَ صُنَّاعَ التَّقَدُّمِّ وَبنُاَةَ المُسْتقَْبَلِّ 
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 تدريبات شاملة 
من مكان   النتقالله  يسرتللانسان فقد  نفعاوما أكثرها    المواصلات) ما أعظم وسائل  اقرا ثم أجب

  وسائلكبيرا بتطوير  اهتماما يهتم  العلمالى مكان ومن بلد الى بلد فى يسر وسهولة وسرعة ان 
حافظوا على وسائل المواصلات   الوطن. فيا أبناء  الوقتالمواصلات ، لمزيد من الراحة ، واختصار 

 . العظيمة بفوائدها   لتنعموا
 ا( أعرب ما تحته خط    
جارا    -نعتا  –خبرا لحرف ناسخ ، وبين نوعه   –)  أسلوب تعجب  بقةاستخرج من الفقرة الساب(

 ومجرورا ( 
 ج( بين فعلا من الأفعال الخمسة واذكر علامة اعرابه فى الجملة التالية   

 أنت لن تهملى الواجب .   -        
 د( الشجرتان المثمرتان مفيدتان     

 على الجملة السابقة فعلا ناسخا مرة وحرفا ناسخا مرة أخرى وغير ما يلزم (  )  أدخل
 *************************************************** 

كان أحد الأضواء ينبعث من حجرة  مصابيحهاالبيوت  معظم، أطفأ  المكان) الهدوء يلف  اقرأ ثم أجب
 كي يحققا التفوق بإذن الله (   الليله يستذكران طوال علم وأدب ، هو وصديق  ذوهذا الشاب النحيل انه 

 أعرب ما تحته خط  

فعلا من  –اسما من الأسماء الخمسة وأعربه  –) نعتا واضبطه بالشكل   استخرج من الفقرة السابقة 
 خبرا لفعل ناسخ وبين نوعه (   –الأفعال الخمسة منصوبا وأعربه 

رة فى جملتين من عند ك وبين علامة العراب فى ج( اجعل الفعل) يتفوق (  مرفوعا مرة ومجزوما م
 كل منهما . 

 ********************************************** 
أمنها وأمانها ، فعدوه لم يستطع أن يحقق   وسيلةالأمة ، وهو   درع) الجندى المصرى هو  اقرأ ثم أجب

فى دمه ، وبفضل ايمانه بربه سبحانه وتعالى ، وأن جميع  متأصلعليه انتصارا ، لأن حب مصر 
 ومؤيدين ، بارك الله فيهم ، فهم خير أجناد الأرض (  مساندين خلفهيقفون    المصريين

 أعرب ما تحته خط  

 استخرج من الفقرة السابقة  

 خبرا لحرف ناسخ وأعربه  
 فعلا من الأفعال الخمسة وأعربه  

 فعلا مضارعا مجزوما وأعربه  

 فعلا مضارعا منصوبا وأعربه  

ضع كلمة ) أب ( فى جملتين من عندك بحيث تكون من الأسماء الخمسة وتكون مرة مرفوعة ومرة 
 ة .(أخرة مجرورة وبين علامة العراب فى كل مر

ضع الفعل) يجتهد( فى جملتين من عندك بحيث يكون مرفوعا بثبوت النون مرة ومجزوما بحذف النون  
 مرة أخرى ( 

 - أكمل : 
 رجع الجيش من المعركة ..........................   ) أكمل بحال ( 
 الجنود ..........  شجعن ..............                  )أكمل بنعت ( 
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 الأساليب 

 " هو عبارة عن سؤال يبدأ بأداة استفهام وينتهي بعلامة استفهام"   :  أسلوب الاستفهام -1

 من أدوات الستفهام ) ما ، ماذا ، أين ، متى ، كيف ، هل ، من ، لماذا ، كم (    

 من معك   -كيف حالك ؟   -متى تسافر ؟    -ماذا تكتب ؟   -مثال : أين تسكن ؟       

 

 " هو عبارة عن جملة تبدأ بحرف النداء " يا " "   لوب النداء :أس -2    

 من أدوات النداء  ) يـا ( 

 يا أخي ، ساعد الفقراء .   -مثال : يا أحمد ، ذاكر الدرس .        

  

 " هو التعجب من شيء ما  "   أسلوب التعجب :  -3    

 من أدوات التعجب ) ما + فعل على وزن أفعل + علامة التعجب ! (      

 ما أوسع البحر !      -ما أروع المنظر !        -مثال : ما أعظم الجبل !            
 
 " هو عبارة عن كلمة تدل على فعل شيء ما بصيغة الأمر    أسلوب الأمر : -4

 اقفل (  -افتح  –ضع  –اشرب  –ذاكر  –اقرأ  –ر  ) اكتب من أفعال الأم   

 احترم الكبير   -ساعد الفقير   -افتح الباب   -اكتب الواجب   -مثال : ذاكر الدرس       

 
 هو عبارة عن جملة تنهي عن فعل شيء مذموم  بصيغة الأمر "  " أسلوب النهي: -5

 من أدوات النهي ) ل + فعل مضارع ( 

 ل تهمل دروسك .   –ل تصاحب الأشرار  .   –ل تكذب .      مثال :    
 
 " هو عبارة عن نفي حدث وقع في الماضي أو الحاضر أو      أسلوب النفي : - 6

 المستقبل  " 

 ) " لم " وتستخدم لنفي الحدث في الماضي  (    - 1من أدوات النفي : 

 العب الكرة منذ يومين .  لم  -مثال : لم اذهب إلى المدرسة أمس .               
 ) " ل " وتستخدم لنفي الحدث في الحاضر  (     -2                     

 ل أقول غير الصدق   .  -مثال : ل أكذب  .               

 ) " لن " وتستخدم لنفي الحدث في المستقبل  (     - 3                   

 لن أخاصم أصحابي  .  -ا .    مثال : لن اذهب إلى المدرسة غدً            

 
استخرج مواطن الجمال هى مشكلة معظم التلاميذ فى كل صف لكن هناك بعض الأساسيات والثوابت  

  :التى تسهل عليك عزيزى التلميذ استخراج مواطن الجمال من النص وهى

 

 ( حروف تفيد التوكيد لم النافية  –لقد  –قد    –إن  )

 اصبرعلى ما اصابك   :بمعنى الاسم الموصول فإنها تفيد العموم والشمولإذا كانت  :( من  -ما )

 تفيدان التشبيه كأنه الزهر الندي :( كأن – الكاف  )

 يفيد التنبيه والتعظيم   : ( أسلوب النداء )

 يفيد التعبير عن الدهشة    :(أسلوب التعجب)
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 يفيد الاختصاص والتوكيد  :( أو تقديم شبه الجملة سلوب القصرأ)

 (: يفيد الاختصاص والتوكيد ما نجح إلا المجتهد   أسلوب الاستثناء بالنفى وإلا)

 يفيد النفي والإنكار أو اللوم أو التعجب أو التوبيخ    : (أسلوب الاستفهام )

 يفيد النصح والإرشاد أو الحث على فعل شيء   : (أسلوب الأمر )

 شيء  يفيد النصح والإرشاد أو التحذير من  : (أسلوب النهي)

 يفيد التوكيد العويل والبكاء   : (الترادف )

 يوضح المعنى ويقويه   : (التضاد  )

 تفيد العموم والشمول أو التعظيم أو التحقير   : (النكرة الكلمة )

 تفيد الكثرة   : (الجمع الكلمة )

 يفيد الثبوت والاستقرار   :(الماضي الفعل)

 والاستمرار يفيد التجدد   :(المضارع الفعل )

 يفيد التنوع    : (العطف  تعدد )

 ...........وهكذا الممكن أن تجد فى النص تعبيرات تفيد التشبيه أو تدل على القوة أو على الحب ومن 

 بعد كتابة مايدل عليه الحرف أو الكلمة نقوم بشرح البيت  

ر جميل يدل على  تعبي)إذا لم تجد أيا مما سبق في البيت وهذا مستحيل فمن الممكن أن تقول  
 ......................وتشرح الأبيات 
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